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«РАзмЕР оПЕРАциоННоГо доходА —  
эТо оТРАжЕНиЕ КлиЕНТСКой БАзы БАНКА» 
зАмЕСТиТЕль РУКоводиТЕля СЕвЕРо-зАПАдНоГо РЕГиоНАльНоГо цЕНТРА вТБ —  
СТАРший вицЕ-ПРЕзидЕНТ РУСлАН ЕРЕмЕНКо в иНТЕРвью КоРРЕСПоНдЕНТУ  
BG юлии чАюН РАССКАзАл о Том, КАКим Был 2016 Год для БАНКовСКоГо СЕКТоРА, 
КАК из-зА СоКРАщЕНия мАРжиНАльНоСТи мЕНяюТСя БизНЕС-СТРАТЕГии БАНКов,  
А ТАКжЕ о ТочКАх РоСТА для СзРц вТБ и о ПРЕимУщЕСТвАх оБъЕдиНЕНия вТБ и вТБ24.

BUSINESS GUIDE: Был ли 2016 год хуже для 
финансового сектора, чем 2015-й? 
руСЛАН ЕрЕмЕНКо: Я бы не давал оценок 
«лучше» или «хуже»: прошлый год просто 
был несколько иной. И первое, с чего я бы 
начал, это с основного события на финан-
совом рынке — снижения ключевой став-
ки регулятором, которое естественным 
образом повлекло за собой общее сниже-
ние ставок по кредитам. В 2015 году став-
ки были практически неподъемными для 
бизнеса в условиях значительного сжатия 
рынка. Если смотреть на эту ситуацию с 
позиции банков, то, безусловно, у них на-
чала сокращаться маржа. И это, в свою 
очередь, породило новую тенденцию — 
банки стали заниматься транзакционным 
бизнесом, делать ставку на безрисковые 
доходы, формировать свою пассивную 
базу. Здесь, кстати, мы очень хорошо 
выглядим на фоне рынка и Петербурга и 
СЗФО в целом. В 2016 году объем пасси-
вов СЗРЦ значительно превысил кредит-
ный портфель, что позволило нам сни-
зить риск и заработать именно доходы от 
средств до востребования и от срочного 
размещения. Что касается цифр, то объ-
ем кредитного портфеля по итогам года 
составил около 250  млрд рублей, объем 
пассивов — около 300 млрд рублей.
BG: Как у вас изменились отношения с кли-
ентами в этом году?
р.  Е.: По сравнению с 2015 годом карди-
нальных изменений нет. Однако повыша-
ется уровень требований к залоговому 
обеспечению. Каждый год, как показыва-
ет рынок, все с большим трудом удается 
реализовывать залоги по тем кредитам, 
которые, к сожалению, попадают в про-
блемную плоскость, и зачастую их стои-
мость может быть ниже проведенной на 
момент сделки независимой оценки. Это 
связано с тем, что рынок демонстрирует 
удешевление стоимости залога, особенно 
если он не очень ликвиден, допустим, не 
является недвижимостью класса А или В. 
Сейчас абсолютно все банки без исклю-
чения требовательны к залоговому обе-
спечению. Если это инвестпроекты, то 
требуется собственное участие, если это 
пополнение оборотных средств, то важ-
ны сроки, которые отражают оборачива-
емость бизнеса. Сроки кредита должны 
соответствовать бизнесу клиента: банки 
неохотно дают деньги в долг на три-пять 
лет, если проект имеет стандартную полу-
годовую или годовую оборачиваемость. 
Но если производственный цикл долгий и, 
соответственно, срок реализации готово-
го продукта небыстрый, то кредит вполне 
может быть предоставлен и на пять-семь, 
и даже до десяти лет. Кредитный продукт 
стал более индивидуальным и адаптиро-
ванным к бизнесу компании-заемщика.

BG: На какие цели клиенты берут кредиты?
р. Е.: Основное — это пополнение оборот-
ных средств. Но инвестиционных проек-
тов тоже прибавилось, и в первую оче-
редь это касается экспортеров, а также 
отраслей импортозамещения. Речь идет 
о сельском хозяйстве. И мы в прошлом 
году расширили свое присутствие в этом 
направлении на рынках в Ленинградской, 
Калининградской, Кировской областях. 
Также это касается фармацевтики. Гово-
ря о перспективных направлениях, мож-
но отметить и рыбную отрасль: ведущие 
рыболовецкие компании Мурманска, Пе-
тербурга, Калининграда, Архангельска 
и НАО выступили в качестве заказчиков 
строительства траулеров, которые уже 
заложены на судостроительных заводах. 
И что особенно приятно — и заказчики, 
и подрядчики являются нашими клиен-
тами. Также стоит отдельно выделить 
проекты в оборонной промышленности. 
Заработал закон о гособоронзаказе, 
который обязал все предприятия, уча-
ствующие в цепочке госзаказа, открыть 
спецсчета среди аккредитованных бан-

ков. Естественно, ВТБ в их числе и, не-
сомненно, один из лидеров. Этот сектор 
хорош тем, что здесь нет проблемной и 
просроченной задолженности, хорошая 
платежеспособность и исполнение госу-
дарственного оборонного заказа и кон-
трактов, что отражает наши стратегиче-
ские цели.
BG: А как обстоят дела с девелоперами?
р.  Е.: В Петербурге все достаточно пози-
тивно. Мы работаем с устойчивыми ком-
паниями, являющимися самыми мощными 
на строительном рынке и обладающими 
большими портфелями объектов. К при-
меру, мы сотрудничаем с «Петербургской 
недвижимостью» и Setl Group, RBI, груп-
пой КВС, «Росстройинвестом», работаем 
с проектами коммерческой недвижимости 
компании «Империя» и многими другими. 
По всем ним нет просроченной задолжен-
ности, и это хороший показатель. Девело-
перы занимают около 20% нашего кредит-
ного портфеля.
BG: Инвестпроекты из какой сферы бизне-
са являются сейчас наиболее рискован-
ными для кредитования?

р. Е.: Понимаете, нет такой сферы, которая 
при ее финансировании не формировала 
бы риски для банка. Я считаю, что целе-
сообразнее смотреть на проект, чем на 
отрасль, оценивать сам проект, бизнес-
опыт его бенефициаров, сроки реализа-
ции, сроки погашения, доходность ком-
пании-заемщика и многое другое. Также 
обязательно делать стресс-тестирование 
бизнес-проекта, и это все зачастую не 
зависит от отрасли. Неправильно посчи-
танный инвестпроект, который не имеет 
задела, не прошел стресс-тестирование 
банка, будь он даже в самой востребован-
ной отрасли, связанной с самым ликвид-
ным спросом, может оказаться неуспеш-
ным. И такие примеры, к сожалению, 
известны на рынке.
BG: Что у вас сейчас происходит с про-
срочкой?
р.  Е.: В среднем просроченная задолжен-
ность составляет около 5%, и это для на-
шего баланса вполне приемлемая цифра. 
Просрочка находится на уровне, который 
достаточен для того, чтобы бизнес СЗРЦ 
ВТБ был устойчивым. При этом хочу отме-
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